

BULLETIN PAROISSIAL

OCTOBRE 2025



« MISSIONNAIRES DE L'ESPÉRANCE PARMIS LES PEUPLES »... AU CŒUR DE LA PAROISSE !

INFORMATION IMPORTANTE

Rentrée paroissiale le 11 et 12 octobre

HORAIRES DES MESSES

Messes dominicales (jusqu'au 1/11)

- samedi à 18h30 à Sainte Anne
- dimanche à 10h30 à Saint Clair et à la Crypte de Canclaux

Messes en semaine

- Grillaud : Office des Vêpres mercredi à 17h45
- St-Clair : jeudi à 9h;
- Ste-Anne : vendredi 9h
- Canclaux : du mardi au vendredi à 11h15

ADRESSES DE NOS LIEUX DE CULTE

Église Saint-Clair

rue Maxime Maufra, 44100

Église Sainte-Anne

rue Ste Marthe, 44100

Canclaux

1 rue Colonel Desgrées du Lou,
44100

Grillaud

21 rue Condorcet, 44100

Horaire ouverture des églises

Sainte Anne : Mardi, Mercredi et Samedi de 16h30 à 18h30

Saint Clair : Mardi de 10h à 12h et Mercredi de 16h à 18h

RECEVEZ LA NEWSLETTER ET LE BULLETIN PAROISSIAL PAR EMAIL



Lorsque notre curé, le P. Aubin, m'a contacté

pour écrire ces quelques lignes, je me suis interrogé : en quoi la Semaine missionnaire nous concerne tous et chacun, y compris la communauté des Frères Franciscains de Canclaux ?

Certes, au cours de leur vie, plusieurs frères ont passé de nombreuses années les uns en Afrique de l'Ouest, un autre à Madagascar et d'autres ailleurs encore... : tous envoyés en autant de lieux de mission à l'extérieur, « ad extra ». Tous rendent grâce au Seigneur et parlent avec grande joie et émotion de leur vie missionnaire. Ils évoquent ces moments de rencontres et de partages de la foi qu'ils ont vécus dans une autre culture. Ils sont passés d'une rive à l'autre, comme Jésus invite ses disciples à le faire (Marc 4, 35), avec tout ce que cela comporte de dépaysement, de désappropriation, et de découvertes. Pour d'autres frères le rayon d'action fut moins grand peut-être, sillonnant la France métropolitaine au gré des nominations : de Toulouse à Marseille, de Paris à Lille..., dans des activités et des ministères variés au service de l'Eglise locale. Reste que le « déplacement » est tout aussi important.

Saint François rêvait de porter l'Evangile au Sultan de Damiette. La rencontre fut belle, mais il en revint malade et presque



aveugle. De retour à Assise il se fait porteur d'espérance et de paix au milieu des siens, allant jusqu'à réconcilier l'évêque et le podestat. C'est un peu notre mission au sein de la paroisse.

Vous l'aurez compris : la mission universelle de l'Eglise « parmi les peuples », ne se mesure pas au nombre de kilomètres parcourus ni à la quête de nombreux succès. Elle se vit, au quotidien là où je suis, là où le Seigneur m'envoie, pour être témoin de l'Espérance.

Pour chacun de nous, tous paroissiens de Ste Anne-St Clair, il en est de même. Chacun est invité à être « missionnaire de l'Espérance » là où il se trouve, au cœur de ses activités, en réponse à son baptême. Quant à la diversité des membres de notre communauté paroissiale et de leurs engagements, elle est une richesse pour l'Eglise et pour le monde : sachons la partager.

Fr Didier Brionne, ofm

PAROISSE
S^{te}-ANNE — S^t-CLAIR

ACCUEIL

10 rue Maxime Maufra, 44100 NANTES
Samedi et lundi : 10h/12h,
mardi à vendredi : 10h/12h-15h/17h

CONTACT

www.sainteannesaintclair.fr
ens.steanne.stclair@orange.fr
Tél. 02 40 46 30 47

PREMIER PAS DANS LA BIBLE



La paroisse de Saint-Hermeland-Sur-Loire propose un parcours spirituel débutant le mardi 14 octobre à 18h30 au 15 rue Pierre Gicquiau, 44800 Saint-Herblain .

Composé de 6 rendez-vous, ils proposent à ceux souhaitant (Re)découvrir la bible (sans niveau requis) aborder les questions *“Comment ouvrir la Bible ?”* (14/10), *“Voyage spatio-Temporel dans la Bible”* (4/11), *“Comment lire la Bible”* (25/11), *“L’ancien testament”* (16/12), *“Le Nouveau testament”* (13/01) et enfin *“La place des écritures dans notre vie”* (03/02).

APPEL À BÉNÉVOLAT

La Paroisse a besoin de vous !

En ce temps de rentrée, ne soyons pas simplement consommateur mais acteur au sein de notre assemblée paroissiale. Des bénévoles sont nécessaires dans plusieurs équipes.

Engageons-nous !

Contact : 02 40 46 30 47

ens.steannesaintclair@orange.fr

PARCOURS ALPHA



"PARCOURS ALPHA, EN ROUTE ENSEMBLE POUR LA PLUS GRANDE AVENTURE !"

Vous l’aviez noté dans vos agendas ? Un Parcours Alpha démarre dans notre paroisse ce mercredi 1er octobre et va se poursuivre tous les mercredis soir - hors vacances scolaires - jusqu’au 7 janvier, salle Sainte-Anne, autour d’un dîner convivial ouvert à tous !

Alpha, c’est quoi ? Ce sont des rencontres pour échanger librement sur le sens de la vie, la foi, Dieu... dans un cadre simple, convivial et bienveillant. C’est ouvert à tous : croyants ou non, pratiquants ou non, curieux, en recherche... chacun est le bienvenu !

Alors c’est encore le moment pour passer la porte ou pour inviter vos amis, vos voisins, vos collègues. Peut-être qu’ils attendent simplement une invitation...?

Pour vivre ensemble cette belle aventure missionnaire jusqu’en Janvier, nous recherchons encore des bénévoles ponctuels pour préparer la salle chaque mercredi, cuisiner en amont un plat ou un dessert simple dont la recette vous sera transmise, servir les invités sur place...

Invités ou au service, il y a une place pour chacun !

Contact : alpha.steanne.stclair@gmail.com ou

Antoine Grison 06 62 64 27 97

ROSARIO - ROSAIRE EN PAROISSE



Le temps d’un chapelet - ou d’une dizaine de chapelet !

- nous invitons Jésus au cœur de notre journée, de notre quotidien.

La méditation des mystères aide à s’extraire des préoccupations du moment pour contempler le Christ, source de vie et de paix. Nous prenons le temps de nous arrêter, de nous ressourcer auprès de lui.

S’il est bien difficile de trouver quotidiennement une heure et demie pour prier un Rosaire; chacun est en mesure de trouver quelques minutes dans sa journée pour réciter 10 “Je vous salue Marie”. En s’associant dans une chaîne de prière, la prière du

Rosaire peut entrer dans la vie de tous ceux qui le souhaitent et se répandre dans notre paroisse et à travers le monde !

Nous vous proposons de vous joindre à nous pour prier. A votre convenance, selon votre disponibilité, en toute simplicité et avec humilité.

Chacun s’engage à méditer un des mystères du Rosaire en récitant une dizaine quotidienne, en communion avec le reste du groupe. Il faut en moyenne 5 minutes pour réciter une dizaine de chapelet. Vous pouvez déposer une intention de prière et vous laisser totalement guider pour apprendre à prier votre dizaine, par l’application gratuite que nous vous proposons : Rosario (portée par l’association Hozana).

A travers le groupe, c’est une véritable communion de prière qui se met en

place. Chacun contribue à offrir un Rosaire à la Vierge Marie. Chaque “associé” porte les autres membres de son groupe et est - lui-même - porté par leurs prières.

« Le Rosaire Vivant, cette couronne de Marie, nous rend tellement un, quoique nous soyons plusieurs, comme une rose a plusieurs pétales, un rosier, plusieurs roses, un jardin, plusieurs rosiers » (Pauline Jaricot)

Pour cela, c’est très simple, il vous suffit de télécharger l’application Rosario, de rentrer le code d’invitation : 2 792 913

L’application créera automatiquement un nouveau groupe, rattaché à la communauté.

Au plaisir de vous retrouver, en union de prière !

LE FLEURISSEMENT

Toute l'année, chaque semaine, une équipe de bénévoles prend en charge le fleurissement des églises.

Composer un bouquet c'est : magnifier la création, dialoguer avec la nature, servir la rencontre entre Dieu et l'homme, aider l'assemblée à entrer dans la liturgie, lui permettre de rencontrer le Christ ressuscité, rendre grâce.

Don de fleurs

C'est grâce à la générosité de quelques personnes, qui offrent gracieusement des fleurs, que le fleurissement de nos églises, apprécié des visiteurs, peut être assuré.

L'équipe aurait besoin de renfort tant pour la réalisation des compositions que pour la fourniture occasionnelle de fleurs.

Si vous souhaitez nous rejoindre ou proposer des fleurs, merci de téléphoner à :

Pour Ste Anne :

Isabelle : 06 68 55 65 87 ou
Catherine : 06 75 03 81 36

Pour St Clair :

Nicole : 07 83 79 35 48

VISITE DE MGR PASCAL N'KOUÉ

Dans le cadre de la réouverture de la Cathédrale et du jumelage entre le Diocèse de Parakou et le Diocèse de Nantes, nous avons accueilli vendredi 26 septembre Mgr Pascal N'KOUÉ, Archevêque de Parakou.

La célébration des Vêpres a été suivie d'un échange et d'un apéritif dînatoire.



VIE DU DIOCÈSE ET DE L'ÉGLISE

RÉOUVERTURE DE LA CATHÉDRALE

A la messe de réouverture de la Cathédrale de Nantes, notre paroisse était représentée par 5 paroissiens qui ont des engagements au service de tous et par le Père Aubin."

Notre nouvelle bannière, brodée par des religieuses

bénoises, faisait sa première sortie. Beaucoup de ferveur et d'émotions. Elle est à présent ouverte au public tous les jours de 9h à 19h.

Anaïk



© Anaïk Simon



© Anaïk Simon

FORUM « MIGRATIONS : QUELLES SOLIDARITÉS ? »



L'Action Catholique des milieux Indépendants (ACI) organise le **samedi 18 octobre 2025 de 14h à 18h à la Salle de l'Égalité** (6 Bd Léon Jouhaux 44000 Nantes)

un forum d'échanges et de réflexion

sur le thème « Migrations : quelles solidarités ? ».

En partant du constat que l'immigration est un fait, l'objectif de ce forum sera de lutter contre les opinions toutes faites, de permettre un autre regard sur les migrants, de confronter les regards dans une France divisée pour construire des solutions pérennes et humaines.

Débat animé par Jean-Michel VIENNE avec Marie PROUVOST (Pastorale des migrants), Cécile MARNIER (L'abri des

familles), François NICOLAS (Pour un sourire d'enfants), Pascal REYMOND (Solidarité Diocésaine), témoignages employeur & migrant.

Puis ateliers par tablées de 8 pour l'expression des participants.

Vous vous sentez concernés ? Vous avez envie de vous exprimer, de témoigner ? Ce forum est fait pour vous !

<https://diocese44.fr/agenda/forum-migrations-quelles-solidarites/>

INDULGENCE PLÉNIÈRE

Indulgence dans l'Église Catholique

L'indulgence, et en particulier l'indulgence plénière, est un don de miséricorde que l'Église offre en vertu du pouvoir des clefs confiées par le Christ à Pierre (cf. Mt 16,19). Elle s'enracine dans le mystère de la rédemption : le pardon des péchés efface la faute, mais demeure souvent une peine temporelle, une blessure que la grâce vient guérir. Par l'indulgence, cette peine est remise grâce à la communion des saints et au trésor de l'Église, fruit de l'union au Christ et aux mérites des saints.

Le sens de l'indulgence

L'indulgence partielle remet en partie cette peine temporelle.

L'indulgence plénière la remet totalement, ouvrant à une purification intérieure profonde et à une disponibilité plus grande à la charité. Loin d'être un « automatisme », elle suppose des dispositions spirituelles : confession sacramentelle, communion eucharistique, prière aux intentions du pape, pèlerinage en une Basilique jubilaire ou un autre lieu sacré désigné et surtout conversion sincère et détachement même du péché véniel.

L'indulgence jubilaire

L'Année Sainte est particulièrement liée à l'expérience de l'indulgence, car elle est un temps de grâce exceptionnel. Dans sa bulle d'indiction *Spes non confindit* (2024), le pape François le rappelle : « L'Année Sainte sera avant tout l'année du pardon et de la réconciliation », « Le signe même de l'Année Jubilaire est l'indulgence, expérience de la miséricorde de Dieu qui atteint chacun et embrasse le monde entier ». « C'est dans l'Église, Mère qui ouvre ses bras, que chacun pourra faire l'expérience de la réconciliation et de la libération de la mémoire du péché ».

Finalité théologique

L'indulgence ne remplace pas la pénitence ni le chemin de conversion ; elle manifeste au contraire l'efficacité de la rédemption du Christ et de la solidarité ecclésiale. Elle est un signe de l'espérance chrétienne : la miséricorde de Dieu ne se limite pas au pardon, mais restaure et guérit, ouvrant le cœur du fidèle à vivre déjà sur terre une anticipation de la communion des saints au ciel.

ET SI ON SORTAIT



Inspirée de l'encyclique Laudato Si du pape François, le spectacle met en scène Ish et Isha (Adam et Ève), devenus maraîchers. À travers un

dialogue plein d'humour et de force, ils interrogent avec simplicité et profondeur les grandes questions de notre monde actuel, en particulier l'écologie et le lien entre toutes choses.

Lieu : Salle Coligny, Nantes (15 bis, place Édouard Normand)

Dates : Vendredi 17 octobre 2025 à 20h, Samedi 18 octobre 2025 à 18h

Tarif : 14 € en réservation, 17 € sur place (places limitées) – à partir de 8 ans

Réservation : www.acsj.fr/nantes



Ce spectacle, adapté d'un roman graphique de l'Homme étoilé, rend hommage aux patients et aux soignants. Entre humour, musique et émotion, les comédiens illustrent comment une équipe médicale ajoute « de la vie aux jours », selon la philosophie de Xavier, infirmier et auteur.

Lieu : Espace Adélis (9, boulevard Vincent Gâche 44000 Nantes)

Dates : mercredi 15 octobre 2025 à 20h

Tarif : gratuit sur réservation (places limitées)

Réservation :



J'AI VÉCU POUR LA 1ÈRE FOIS UNE RETRAITE CHRÉTIENNE

"Chemin de prière, Chemin de libération"

C'est au foyer de charité de SufferChoix (un super choix) près de Aix en Provence que j'ai vécu pour la 1ère fois une retraite chrétienne. Durant 7 jours, j'ai fait vœux de silence (et smartphone hors-ligne) sauf pour chanter et lors des entretiens spirituels avec un accompagnateur.

Chaque jour avait un programme différent mais très similaire, composé d'adoration, de célébration, de préparation au chant de l'Eucharistie, d'enseignements par un prêtre Nantais, de prière personnelle, parfois de réconciliation, de louange, de danse, de prière du corps, d'effusion de l'Esprit-Saint ou de guérison intérieure.

Bavard, comme je suis, le silence ne m'a pas gêné car il y a comme une relation qui se tisse au fur et à mesure du séjour avec les retraitants, une bienveillance, des sourires de salutations, une affection, mais surtout chaque matin après la louange au Seigneur, au Cénacle, nous nous bénissions en silence en nous prenant par la main et en nous souriant

sincèrement, dans les yeux avec amour. Un amour pour ce qu'est la personne et parce qu'elle est enfant de Dieu. L'accepter totalement. J'ai appris l'importance de l'Esprit-Saint dans ma vie, ce qu'il peut m'apporter, à me laisser aller dans le Seigneur comme le ferait un enfant avec son père, appris à mieux m'aimer, en acceptant mon tempérament, à lui laisser mes encombrants, à prendre conscience de l'effet du signe

de croix en moi. La Soeur s'occupant des inscriptions avait raison lorsqu'elle me disait que je serai bien occupé (venir sans bouquin, mais sa bible et un gros cahier). Il y a les temps de repos nécessaires pour dormir, prier, bien manger, contempler la nature, méditer sur sa vie. Mais il m'a fallu lâcher prise, chose difficile pour moi, accepter de ne pas avoir de réponses, ou des les avoir après expérience (mystagogie). Pour en profiter pleinement, il m'a fallu lâcher prise. Entrer en intériorité, être en (pleine) conscience de mes 5 sens au point de crier dans la nature, cri du nouveau-né, "Abba", "Jésus" puis mon prénom.

Avant de commencer l'exercice, je trouvais la pratique étrange et pas très chrétienne mais en fait, cela m'a fait libéré. Et la Bible en parle plusieurs fois.

J'ai appris et vécu la prière du corps, les façons de se positionner pour adorer et se laisser aller à Dieu (il y a beaucoup de liberté). A danser de joie en louant le Seigneur, à être constamment attentionné. A être appeler en pleine nuit par le Seigneur: se lever dans le noir, pour l'adorer au Cénacle (prière nocturne). J'ai expérimenté la guérison intérieure, été témoin chez les autres, de charismes étonnants de l'Esprit-Saint. Intercédé pour mes frères et sœurs. Appris que : L'important est la relation avec Dieu, Son amour est hérité et ne se mérite pas et pour cela je souhaite le combler de tout mon cœur. Pour cela, le silence aide beaucoup à atteindre la profondeur de notre être et atteindre le cœur, ce lieu de rencontre de l'alliance.

"C'est le cœur qui prie. S'il est loin de Dieu, l'expression de la prière est vaine."

William

LE SAINT DU MOIS



© Aurélie de La Pontais

Denis et ses compagnons Éleuthère et Rustique chargés d'évangéliser la Gaule vinrent vers Lutèce où le préfet romain Fesceninus les fit arrêter dans une carrière du faubourg Saint-Jacques. Saint Denis fut incarcéré à la prison de Glaucus, emplacement de la future église Saint-Denis-de-la-Chartre, torturé et mis sur le gril à la pointe amont de l'île de la Cité, emplacement de la future église Saint-Denis-du-Pas, condamné à être décapité au sommet de la butte Montmartre.

Les soldats qui conduisaient Denis, Éleuthère et Rustique ayant renoncé à gravir la butte, les décapitèrent à mi-pente. Cet endroit devint un lieu de pèlerinage où fut construite au IX^e siècle une chapelle, emplacement de l'abbaye de Montmartre à la fin du XVII^e siècle détruite en 1794, actuellement Crypte du martyrium de saint Denis rue Yvonne-Le-Tac.

Denis ramassa sa tête continua à monter conduit par un ange. Il s'arrêta au sommet pour laver son chef à une source située à l'emplacement de l'actuel square Suzanne-Buisson puis descendit le versant nord et expira après un parcours de 6 kilomètres où une veuve, Catulla, l'inhuma.

Plus tard, sainte Geneviève fit élever à cet endroit une basilique, celle de Saint-Denis.

LA PAROLE DU PAPE



© Aurélie de La Pontais

Léon XIV et la famille, la jeunesse...

« Les jeunes de notre temps, comme ceux de toute époque, sont un volcan de vie, d'énergies, de sentiments, d'idées. Cela se voit dans les choses merveilleuses qu'ils peuvent faire, dans de nombreux domaines » 15 mai 2025, Discours aux Écoles Chrétiennes.

DATES À RETENIR

Dimanche 5	14h30	Salles Sainte Anne	Goûter partagé
Samedi 11	14h à 16h30	Salle du Vigneau à Saint Herblain	Dans le cadre de la journée du travail décent, l'Action Catholique Ouvrière organise une rencontre « Au travail, choc des générations ou chance collective ? » Avec les interventions d'Isabelle Mercier et de Bernard Gazier, venez réfléchir ensemble à la dimension de l'intergénérationnelle dans le monde du travail.
	16h à minuit		
Dimanche 12	9h à 14h	Salles Sainte Anne	Week-end de rentrée paroissiale
Mardi 14	18h30 à 20h30	Salle Maison Paroissiale, 15 rue Pierre GICQUIAU St -Herblain	Premier pas dans la Bible (formation, 6 rdv, 1 fois par mois, jusqu'en février)
Mercredi 15	19h à 22h30		En marche avec Jésus
Jeudi 16	20h	Salle Saint-Clair (presbytère)	Abbé mousse Papas
	18h à 22h	ICAM - 35 rue du Champs de Manoeuvre, 44470 Carquefou	Le mouvement des Entrepreneurs et Dirigeants chrétiens, pour ceux qui souhaitent unifier leur vie pro à leur de foi, mettre le Christ au coeur des décisions pro - Inscription avant le 10/10 à www.lesedc.org/agenda
Samedi 18		Loquidy	Rassemblement des EAP du diocèse
	14h à 18h	6 bd Léon Jouhaux à Nantes	Forum ACI "Migrations: quelles solidarités?"
Dimanche 19		Quête impéree	Œuvres Pontificales Missionnaires

LE CARNET PAROISSIAL

Baptême

Armel TRABUC-LETONDAL
Raphaëlle FREDT
Raphaël Théo CAILLET
Léon PAVY
Valentine PAVY
Victoire RIESCHER TUCZIEWIEZ
Jeanne PREVOST
Edon PREVOST
Coline GIROD

Mariages

Mathieu Loïc et Sunderland Béthany
Deshayes Julien et Dale Asia

Ont rejoint la Maison du Père

Le lundi 1er septembre, Grillaud, Sœur Marie-Thérèse SIMON
Le mardi 2 septembre, Paulette GAUBERT
Le vendredi 5 septembre, Ste Anne, Paul

TOURTELIER

Le mardi 16 septembre, St Clair, Joseph LÉPINAY
Le mercredi 17 septembre, St Clair, Muguette PICAUD
Le lundi 22 septembre, St Clair, Sébastien COUTURIER
Le vendredi 26 septembre, St Clair, Simone TASSOU ; Laurent MARTINEAU

INTENTIONS DE PRIÈRE D'OCTOBRE

Le 4 octobre, Ste Anne, Familles PARFAIT/ROBIN/ROLLAND, Marie DEVILLIERS, René PICHERY

Le 5 octobre, St Clair, Catherine LE ROUIC, René GUICHETEAU, Geneviève HARDY, Christiane BARBIN, Andrée et Jean LAURENT

Le 8 octobre, Grillaud, Sœur Marie-Thérèse SIMON

Le 11 octobre, Ste Anne, Geneviève HARDY, Familles PARFAIT/ROBIN/ROLLAND, Jean Aoustin, Familles MICHEL/MIGNEN

Le 12 octobre, St Clair, Geneviève PICAUD, Sabas-

André CELINO, Muguette PICAUD.

Le 17 octobre, Ste Anne, Geneviève HARDY

Le 19 octobre, Ste Anne, Muguette PICAUD

Le 22 octobre, Grillaud, Sœur Marie-Thérèse SIMON

Le 25 octobre, Ste Anne, Joséphine BONNEAU, Paul TOURTELIER

Le 26 octobre, St Clair, Geneviève HARDY, Thierry DURNAT, Muguette PICAUD, Solange LE GOC

Le 28 octobre, St Clair, Paulette GAUBERT